

Objektyp: **TableOfContent**

Zeitschrift: **Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses**

Band (Jahr): **72 (1984)**

Heft [11]

PDF erstellt am: **26.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

ENTRE NOUS SOIT DIT

Le sottisier 4

SUISSE

Nouveau droit matrimonial
Soutien unitaire 5

**Elisabeth Kopp :
un style nouveau ?**
**Lilian Uchtenhagen :
sauver son âme** 6

En bref 7

Femmes radicales romandes
A la rescousse ! 8

Initiative maternité
Pour une vie meilleure 9

Votations fédérales
du 2 décembre
Violence et Radio-TV 12

DGSSIER

Pour une histoire des femmes
**Retrouver nos visages
dans le miroir** 13

MONDE

Interview
Felicia contre l'apartheid 17

Communautés européennes
**Une chirurgienne ?
D'accord !** 18

D'UN CANTON A L'AUTRE 19

PSYCHOLOGIE

Le couple aujourd'hui
Construire la vie à deux 22

CULTUR...ELLES

A lire 23

Portrait
**Les panoplies
de Mimi Lempicka** 24

Photo de couverture :

Sculpture
de Michelangelo Pistoletto,
photo Paolo Pelion,
Palais de Cristal, Madrid, 1983.

CONVICTIONS



Comme le disait, avant son élection, un de ses amis politiques zurichois, « Elisabeth Kopp n'est pas un ornement, elle est une valeur ». Nous pouvons donc pleinement nous réjouir de l'élection au Conseil fédéral d'une politicienne brillante et compétente, qui a su gagner l'estime et la sympathie de tous. On ne nous a pas simplement fait un cadeau pour faire joli dans le paysage, et la page d'histoire du 2 octobre est à l'honneur de la Suisse et de ses citoyennes.

Comme celui de tous les conseillers fédéraux, le choix d'Elisabeth Kopp a résulté à la fois de la reconnaissance de ses mérites et d'une complexe imbrication d'autres facteurs. Ne nous offusquons pas quand on nous dit, avec une pointe d'acidité, que le sexe de la candidate a joué en sa faveur. Nous le savons depuis le 7 décembre 1983 : être femme n'est pas anodin dans l'arène du pouvoir. Cette fois, le contexte politique a fait, du handicap, un atout : eh bien, tant mieux !

Digne représentante des Suissesses au gouvernement du pays, Elisabeth Kopp l'est donc indubitablement. Sera-t-elle aussi la ferme représentante de leurs intérêts ? Ses engagements successifs en faveur du suffrage féminin, de l'égalité des droits et de la révision du droit matrimonial prouvent que la promotion politique et sociale des femmes lui tient à cœur. Pourtant, nous l'avons entendue déclarer sur les ondes de la Radio romande, au lendemain de son élection, qu'il revenait aux Appenzellois de statuer, en toute autonomie fédéraliste, sur les droits civiques des Appenzelloises : propos décevants pour celles et ceux qui ont une conception plus activiste en la matière. Par ailleurs, au cours de l'interview qu'elle nous avait accordée en septembre (cf. FS d'octobre), Elisabeth Kopp avait montré peu d'enthousiasme pour toute initiative, législative ou autre, tendant à accélérer l'application de l'article constitutionnel sur l'égalité des droits, et s'était déclarée confiante en l'évolution naturelle des choses, malgré le blocage manifeste auquel nous assistons depuis 1981.

Question de caractère, sans doute. Tous les observateurs de notre vie politique s'accordent à dire que, si elle sait se montrer tenace, Elisabeth Kopp préfère la manière diplomatique. Dont acte. Mais question de convictions, aussi. Ne lutte-t-on pas toujours pour ce en quoi on croit vraiment ? Elisabeth Kopp elle-même l'a prouvé, par exemple sur certains sujets relatifs à l'environnement.

Ce en quoi nous croyons très fort, à Femmes Suisses, c'est en la nécessité de changer les conditions dans lesquelles s'exercent la maternité et la paternité dans notre société. C'est pourquoi nous voterons « oui » le 2 décembre à l'initiative pour une protection efficace de la maternité, sauf l'une d'entre nous, qui s'exprime en p. 11, dans le cadre de l'article que nous consacrons à la question. Les arguments de Perle Bugnion-Secretan concernant les dangers du congé parental (le seul point controversé du projet) sont loin de laisser insensibles les autres membres de l'équipe. Mais il est des cas où la défense d'un principe prime sur toute autre considération.

Ce principe, c'est celui du partage de la responsabilité parentale entre l'homme et la femme, de la reconnaissance de la valeur sociale éminente du maternage/paternage et de la mutation en profondeur de l'organisation du monde du travail qui doit en découler. Ce n'est en tout cas pas en renonçant à l'affirmer que nous nous approcherons de sa réalisation. Au contraire, plus nous serons nombreuses (-eux) à nous en réclamer, moins longtemps il restera une utopie.

Silvia Lempen